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别什么都要

●
中国女足与瑞典队的热身

赛，北京时间凌晨1点半鸣哨。
同时段，欧联杯有六场比赛。
转播评论说，看热身赛的人数，
仅少于巴萨战曼联。

中国女足1比4负，尤其是开
踢13分钟内连失三球，引起热议。

受关注，被热议，是好事。热
议中，有些刺耳的话，这没什么。

不能想受关注，又不被热
议。不能想被热议，又尽是顺

耳的话。
许多事情如鱼与熊掌，不可

兼得。
●

热身赛是试打法，看阵容，察
新人，重在过程。

试、看、察，就是要发现问题
的。如果追求结果，不试，不看，
不察，有悖热身赛的初衷。

瑞典队是强队，国际足联排
名第三。差距是知道个大概，但
具体怎样，未必清楚。如果追求
结果，少输当赢，就密集防守。此
战，中国女足并没死守，而是与瑞
典队打对攻。至少主观上是这样
追求着的。

不试不知道，一试吓一跳。
瑞典球员身体比你壮，速度比你
快，技术也比你好，全面压制，三
五下就把你单薄的防线打得七零
八落，球门连连被破。死守，可能
少输些，但未必明了——硬着对
攻，输路一条，还会输得很难看。

雅典奥运会的0比8，东京奥

运会的2比8，怎么来的？前车之
覆，后车之鉴。

在这里，过程与结果，也如鱼
与熊掌。

●
热身赛看过程，世界杯要结

果。要结果，打国际足联排名第
四的英格兰，打排名第十七的丹
麦，恐怕阵型的重心就得落在防
守上，进攻则主要是反击。如这
样选择，备战中就要多练，选将时
要有所偏重。

攻势足球，大家喜欢。攻守
平稳，理想追求。喜欢的，理想
的，要量力，看看能否做到。投人
所好，理想主义，一年半载间做不
到，结果就可能是“0”。

漂亮的过程与满意的结果，
对目前的中国女足而言，也是鱼
与熊掌。

●
鱼与熊掌的寓意，是舍与

得。有所舍，才能有所得。别什
么都要。

熟手上路

●国足终于到了非选出新
帅不可的时间节点。自从去年
国足兵败12强赛后，国足大巴
士就没有启动过，主帅李霄鹏
没有被官宣下课，但音讯杳
然。当初国足没能跻身卡塔尔
世界杯时，球迷们调侃道：“我
们又一次能够最早来备战下一
届世界杯了。”不想一年过去
了，国足没有任何集结的动
静。时间到哪里去啦？人到哪
里去啦？

国足终于在当下这个非常
时期选出了新帅。正率领中国
U24亚运队集训的扬科维奇将
会担任中国男足的主教练。他
是唯一被提名的外国教练，没
有任何洋帅或土帅与之竞聘。
足协委派的专家组对扬科维奇
已经进行了综合评议并上报了

相关报告。以一句交通警言来比
喻，这如同“一停二看三通过”。
国足的大巴士总算可以安全出行
了。谢天谢地。要晓得牵头专家
组的是八十岁的寿星徐根宝，“谢
天谢地谢人”是这位中国足坛教
父一生奋斗中的名句。希望扬科
维奇也有这样的福气能一路前
行。

●扬科维奇是塞尔维亚人，
今年 51 岁。他 2018 年就来到中
国，先后担任中国 U19B 队主教
练、中国U20国家队主教练、中国
U21国家队主教练。去年他带队
参加了迪拜杯、东亚杯的比赛，最
引人注目的一战是在东亚杯上逼
平过日本二队。扬科维奇在华的
四年中恰逢国足为冲进卡塔尔世
界杯而奋战的 40 强赛、12 强赛。
国足的三任主帅相继落马下课，

意大利名帅里皮、意大利少帅卡
纳瓦罗和土帅李铁都弄得灰头土
脸。继任的土帅李霄鹏几乎被雪
藏。这应该给扬科维奇留下了深
刻的印象。对中国足球，扬科维
奇不是一位一无所知的生客，他
是神州足球圈里的熟人，是驾驶
国字号球队的熟手了。他原本是
开青年队的中巴，现在要上手成
年队的大巴士了。在以往国足大
巴屡屡出事故的背景下，这位塞
尔维亚车手还是有足够勇气的，
能挺身而出应聘，点赞一记。

●大家都不够熟悉扬科维
奇。我是在百度上才找到了他的
近照。为他画一张漫画，像与不
像不重要。重要的是为这位新帅
打打气、鼓鼓劲。前程当然艰难，
挥挥手，祝国足新帅与新国足在
新征程里有好运气。

告别豪赌

一个国家的足协，到底应
该做哪些事情？

我们不妨通过相关报道，
看看过去十几年里，英国足总
都做了些什么。

2011 年，在连续两届大赛
惨痛失败之后，英足总痛定思

痛，和英超公司一起制定了《精英
球员表现计划》（简称“EPPP”）。

计划在 2011 年底通过，从
2012 年开始实施，首先，EPPP 打
破了传统上各俱乐部必须在 90
分钟车程内招收球员的限制，鼓
励青训营冲破“地方保护主义”，
吸纳青训苗子；其次，建立四级青
训营制度，英足总按青训营级别
配备资源。每个最高级别的青训
营至少要配备18名全职教练，年
投入不低于250万英镑；同时，建
立完备的青少年联赛体系，组织
大量比赛，取消 U17 以下青少年
联赛排名，淡化锦标主义；最后，
加大足球基础设施投入。可以容
纳英格兰 28 支各年龄段代表队
训练的圣乔治公园国家足球训练
基地，在2012年建成。

在基地内，英足总设立了“足

球教育事务部”，下设“青训教练
培养项目”，对全英格兰的青训教
练进行培训，每年有近 14000 名
教练受训。

英足总要求：所有持证教练
必须每三年参加 16 个小时的在
职培训，以了解新的足球理念。

几天前与东方卫视《今晚》节
目的连线，其中我谈到自己对下
一任足协主席的第一个希望，那
就是放弃豪赌国字号的习惯做
法，真真正正开始把主要精力转
移 到 中 国 足 球 的 基 础 工 作 上
去。

以中国足球目前的国字号实
力，豪赌各种大赛，其实没有任何
胜算的可能。

早一天冷静下来，中国足球
早一天能走上正确的道路。

花大钱办小事

在 0 比 1 不敌联赛垫底的南
安普敦后，切尔西主帅波特被推
上了风口浪尖。球队黯淡的成
绩，与冬窗的大手笔引援相比，显
得格外刺眼。然而，波特真的该
成为“背锅侠”吗？

今年 1 月的冬窗，球队的美
国老板伯利疯狂烧钱，在转会市
场花了超过 3 亿欧元，签下了恩
佐、穆德里克、马杜克、桑托斯等
球员，还从西甲球队马德里竞技
租借了菲利克斯。切尔西冬窗的
大换血，却与其战绩相去甚远：今
年1月以来的7场英超联赛，球队
仅获得1胜4平2负，目前仅仅排
在英超第 10 的位置。此外，在 1
月的足总杯中，切尔西以0比4不
敌曼城。除了今年冬窗“壕无人
性”地引援，自去年5月底接手切
尔西以来，伯利还签下了福法纳、
奥巴梅扬、斯特林等球员。

因俄乌冲突，英国当局对切尔
西原老板、俄罗斯商人阿布拉莫维
奇实施制裁。随后，阿布被迫出售
切尔西并最终以32亿美元的价格
把俱乐部卖给了伯利领导的财
团。伯利接手后，即对切尔西进行
了改头换面的大工程。但这一改，
却把“蓝军”改成了无头苍蝇。比
如1月的足总杯，尽管“蓝月亮”曼
城让出了德布劳内和哈兰德两员
大将，但依旧有2019赛季英超夏窗
标王马赫雷斯坐镇。反观切尔西，
不仅面对着越拉越长的伤病名单，
还从比赛一开始就进入了输家的
角色，最终以0比4结束了这场尴
尬的比赛。

是波特不会用人，还是伯利
“人傻钱多”？伯利选择波特，原
因在于后者曾把英超中游球队布
赖顿带至第四名。或许伯利对英
超自带滤镜，认为20支球队都很
成功，但事实上波特在布赖顿获
得的成绩并不能简单地套用在切
尔西头上。一支是英格兰南海岸
看看美景、无欲无求的小球队，另
一支是忙着与热刺、阿森纳、水晶
宫等同城对手争“伦敦老大”的老
牌劲旅，两者之间的成绩很难横
向比较。况且，管理一支英超球
队，并不等同于打一局真人版《足
球经理》。游戏里，无目的地买
人、没有针对性地找教练，最多就
是输了再来一局。但现实中，哪
有再来一局的说法？

对于初到英格兰足坛的伯利
而言，从建议英超引进全明星赛的
言论，再到折腾切尔西，英格兰足
坛还有太多他要了解的。英格兰
足球的发展，并非一帆风顺：1992
年起的改革，有了现在英超20支球
队的规模。2012年起推行的《精英
球员表现计划》，确保了英格兰足
球的青训制度。这些改革，形成了
英格兰足球独特的文化，同时为英
超“吸引外资”打下了基础。

作为“外资”的伯利，是否该
摈弃“花大钱办小事”的做法？

女足输球
很正常

水庆霞带着女足出访欧洲，
第一次碰上硬对手瑞典队就输了
1比4。

想当年，中国女足也大比分
赢过对手，因此，现在这个比分就
会觉得中国女足退步太大了。中
国女足退步了吗？好像是。中国
女足过去除了世界冠军没有拿
过，其他都没问题。那么现在排
名多少？第 14 名。瑞典队多
少？第三。

第三名打第14名4比1，没毛
病。

现在的问题是，对于无比怀
念铿锵玫瑰的朋友来说，中国女
足“今不如昔”非常令人伤心。

如果从排名和成绩来讲，确
实是今不如昔。但是，如果做一
个稍深入的分析就会明白，这个
今不如昔，其实是有原因的。

当中国女足横扫对手时，世
界女子足坛，尤其是欧洲还是一
片沉寂，不要说职业化，就连玩球
的女孩也没有多少，这是当时中
国女足能独步天下的原因之一。

试想一下，一个足球不发达，
甚至男足世界杯都没有进过的国
度（中国女足鼎盛时期）里，出了
一个女足世界霸主，而职业足球
顶尖水平的欧洲，却无还手之力，
这个现象正常吗？当然不正常。

结论不是你比别人强多少，
而是人家没普及开展。

如今，欧洲女足终于和她们
的男同胞一样，玩起了职业足球，
就好像去大洋捕鱼，一下子收网
就是鱼获满满。为什么？这是因
为他们的渔船、渔具、探测和定位
仪器都是最先进的，所有工种协
同是最合理的。此前不行，是因
为根本没有当回事，只用几条小
舢板，几只鱼钩，自然是赢不了
的。

再做一个残酷的设想，如果
一开始欧洲女足和中国女足就在
同一条起跑线上，中国女足基本
上没有机会，靠着中国妇女强于
男同胞的吃苦耐劳精神，成绩会
比中国男足好一些，但是不会超
出中国足球在亚洲和全世界的基
本位置。

从这个意义上讲，中国女足
不存在退步的问题，她们能够排
在世界第14名，我以为还是比较
幸运的，亚洲的一些国家女足运
动发展缓慢，而他们的男足水平，
一直令中国队抬不起头……

水庆霞说，这次比赛，让中国
女足找准了自己位置，我觉得这
话说得很实在。不要老是想自己
曾经阔过，还是实实在在地把眼
下的事情做好。什么事情？努力
维持在亚洲的前列位置。至于在
世界杯赛上有什么太多的想法，
还是省省吧。


